Introducción

La realidad económica y social de nuestro mundo actual requiere de una comprensión crítica y reflexiva por parte de los profesionales en Ciencias empresariales. Es por eso que este libro presenta once de las reflexiones desarrolladas del III Coloquio Internacional de Contaduría Pública en la V Semana Contable y Empresarial, en el año 2022. Estos artículos abordan algunas de las problemáticas más urgentes de nuestro tiempo: la gestión ambiental de las industrias, la reforma tributaria, la soberanía alimentaria y la administración del riesgo de lavado de activos, entre otros temas relevantes. Asimismo, se evidencia la necesidad de abordar los problemas públicos del mundo contemporáneo, cruciales para el desarrollo económico y social del país, y además se aborda la importancia de la formación sociocrítica de los estudiantes de ciencias empresariales y de la comunidad académica.

Cada uno de los artículos incluidos en este libro ofrece una perspectiva crítica y una reflexión profunda sobre el rol que deben desempeñar los profesionales en ciencias empresariales en la transformación de nuestro mundo actual. Los autores no solo presentan resultados de investigaciones y reflexiones teóricas, sino que también ofrecen propuestas concretas para abordar las problemáticas que enfrentamos como sociedad. En este sentido, este libro es un llamado a la acción para todos aquellos inte-

resados en generar un impacto positivo en la sociedad a través de sus prácticas profesionales. Es, sin duda, un aporte fundamental para la formación de los estudiantes y profesionales en estas áreas y para el debate académico en general.

El primer artículo, titulado "Os Relatórios de Gestão de Controle Interno contribuem para Transparência? Um estudo em Alagoas-Brasil" (Pereira, Gentil de Souza y Machado da Silva Filho, 2022), tiene como objetivo analizar la correlación del nivel de transparencia de los informes de gestión emitidos por las unidades de control interno con las características administrativas e indicadores socioeconómicos de los municipios. La adecuada prestación de cuentas es un objetivo importante en la gestión pública, ya que contribuye a la transparencia y a la reducción de la asimetría informacional. En este estudio se realizó una investigación empírica para analizar la relación entre la transparencia y las características administrativas y socioeconómicas de los municipios en el Estado de Alagoas, Brasil.

El segundo artículo, "Economía del sujeto humano concreto" (Macias y Gómez, 2022), hace una reflexión sobre la tensión entre una economía centrada en el sujeto humano concreto y una economía centrada en el homo economicus, sujeto abstracto. En el artículo se profundiza acerca de cómo la economía centrada en el sujeto abstracto ha convertido al ser humano en un mero agente económico racional y egoísta, ignorando su complejidad como ser social, cultural y biológico. Además, se argumenta que esta concepción reduccionista del sujeto humano ha llevado a la creación de un sistema económico deshumanizado que no solo ignora las necesidades y valores humanos, sino que también los subordina a la lógica del mercado. En este sentido, el artículo sugiere que es necesario replantear el enfoque económico para abordar las realidades y complejidades del ser humano concreto. Propone una opción realista y ética fundada en la concepción del sujeto concreto, de la vida genérica y las necesidades humanas. Asimismo, el artículo muestra cómo el pensamiento económico hegemónico legitima las prácticas capitalistas que aplastan al sujeto humano concreto.

El tercer artículo, "La gestión del conocimiento en la organización pública para el fortalecimiento" (Valencia y Delgadillo, 2022), aborda la gestión pública como una evolución significativa en innovación, evidenciada por el aumento de artículos en revistas científicas de alto impacto en las últimas dos décadas, de ahí que, como exponen sus autores, se presente un análisis detallado de los resultados estadísticos enfocados en la innovación en la gestión pública, especialmente en el fortalecimiento organizacional a través de la gestión del conocimiento, para concluir con la discusión en torno a realizar investigaciones específicas y contextualizadas en la organización pública colombiana.

De otro lado, el tema de las reformas agrarias se abre campo en este libro a partir de los estudios presentados sobre "Reformas agrarias en Colombia: Economía campesina", de Edilberto Rincón Tovar y Rosmery Velásquez Carrión, donde se da cuenta de las principales reformas agrarias desde 1936 hasta el 2016 con la firma de los Acuerdos de Paz, y aborda la economía campesina desde distintas perspectivas. Además se presenta la concepción de la Asociación Nacional de Usuarios Campesinos (ANUC) y sus cuestionamientos respecto a la economía campesina, así como las voces de la organización campesina en la declaración de la asamblea general de delegados de la ANUC.

Igualmente el artículo "Política Agraria Colombiana: Soberanía Alimentaria. " (Renza Montiel y Sotelo, 2022), analiza la importancia de la soberanía alimentaria y las políticas agrarias en Colombia para garantizar el derecho universal a la alimentación. Ahí se analiza la perspectiva de dos corrientes propositivas en la lucha por garantizar que todos los hogares del mundo tengan alimentos sanos en sus mesas: la de los organismos internacionales y la de los campesinos desde sus territorios. Los autores destacan la importancia de la soberanía alimentaria y de las políticas agrarias en Colombia para garantizar el derecho universal a la alimentación. En este sentido, se hace una reflexión sobre la necesidad de que los Estados se comprometan a garantizar este derecho a través de políticas públicas que fomenten el desarrollo agrario y la protección del medio ambiente.

Y "La Agroecología como categoría fundamental del desarrollo agrario... ha incidido en el diseño e implementación de la política pública Agraria en Puerto Concordia y Mapiripán?" (Gonzalez Aguirre y García Obando, 2022), se enfoca en la incidencia de la agroecología en el desarrollo agrario y medio ambiente de los territorios colombianos. Los autores analizan la dinámica realizada por las entidades supra y nacionales en la creación de normas y leyes que buscan integrar la agroecología en el desarrollo de la política agraria y el cuidado del medio ambiente, para dar cumplimiento a los planes de desarrollo y objetivos de desarrollo sostenible. Sin embargo, destacan que los intereses gamonales de la burocracia y políticos hacen mostrar la nación con alto nivel de desarrollo

agrario rural competitivo frente a otros, dejando sin voluntad de desarrollo al verdadero campesino que trabaja tratando de competir para garantizar la seguridad y soberanía alimentaria de sus familias, dejando de lado toda norma que busca en el "papel" luchar contra la contaminación acelerada del medio ambiente.

Por su parte, el capítulo de "Costeo de cultivos tradicionales de una comunidad indígena, en el departamento del Cauca-Colombia" (Figueroa, et al, 2022), da a conocer la investigación realizada "con familias jóvenes pertenecientes a la etnia indígena Totoró, en el departamento del Cauca, Colombia, que practican la agricultura familiar y buscan desarrollar conocimientos participativos relacionados con el costeo de los productos agropecuarios derivados de esta tradición cultural".

Asimismo, en el artículo titulado "Prácticas de gestión cultural: revitalización de los patrimonios culinarios en las cocinas de las plazas de mercado de Popayán" (Macias Orozco, Rodríguez Guarín y Lara Papamija, 2022), se explora la valoración del patrimonio cultural presente en las cocinas de las plazas de mercado en Popayán, Colombia, explorando la valoración del patrimonio cultural presente en las cocinas de las plazas de mercado en Popaván, Colombia. El artículo fue abordado desde una perspectiva del desarrollo y se basó en experiencias y percepciones de los portadores y las portadoras de estas cocinas, utilizando herramientas de tipo cuantitativo y cualitativo para su análisis. La interacción promovió el acercamiento a las prácticas del patrimonio alimentario, tomando en cuenta las estrategias implementadas en dichos espacios para su fortalecimiento en el ámbito local. Se refleja la necesidad de implementar herramientas nuevas que conduzcan al fortalecimiento de su conocimiento y valoración, así como de su economía familiar y bienestar comunitario, entre las que se encuentran la contabilidad cultural. Se destaca así la importancia de implementar nuevas herramientas que fortalezcan el conocimiento y valoración del patrimonio alimentario, además de su economía familiar y bienestar comunitario, como la contabilidad cultural.

Silva y ortega (2022), nos presentan su estudio acerca de "¿Cómo puede contribuir la aplicación de etnografía empresarial al desarrollo de pequeñas y micro empresas de Popayán?". Se trata de una investigación que busca determinar cómo la aplicación de la etnografía empresarial puede contribuir al desarrollo de pequeñas y microempresas en Popayán. Los autores utilizaron información obtenida en entrevistas a gerentes de cinco empresas y concluyen que para los gerentes es importante conocer

más sobre sus empleados y sus comportamientos, así como sus realidades y necesidades para mejorar la productividad y competitividad de las empresas.

El décimo artículo, escrito en inglés y titulado "Post pandemic and transportation expenses: case study at the federal University of Pernambuco", tiene como objetivo identificar las opciones de transporte menos costosas en la Universidad Federal de Pernambuco. El estudio considera cuatro alternativas: (i) flota propia, (ii) alquiler, (iii) taxi y (iv) aplicaciones de transporte. De tal manera muestra que la opción de transporte más económica es la de aplicaciones de transporte, seguida por los taxis, el alquiler y la flota propia.

Finalmente, el libro cierra con el artículo titulado "Retos de la sostenibilidad financiera del servicio de transporte público de pasajeros en Popayán (Cauca)" (Martínez, 2022), donde se analiza la sostenibilidad financiera del servicio de transporte público de pasajeros de Popayán a través de la estimación de la tarifa técnica (TT) del servicio y su comparación con la tarifa al público (TP). En este estudio se concluye que la principal barrera para la sostenibilidad financiera del servicio es la gestión de la demanda, que ha sido afectada por la proliferación de medios de transporte alternativos y la baja calidad del servicio, entre otros factores. También se abordan otros retos como la formalización laboral de los conductores y la optimización de la operación para controlar los kilómetros recorridos.

Con todo, cabe reiterar que este libro es un llamado a la acción y a la reflexión crítica sobre el papel que deben desempeñar los profesionales en ciencias empresariales en la transformación de nuestro mundo actual. En los artículos anteriormente presentados, los autores abordan algunas de las problemáticas más urgentes de nuestro tiempo, proponiendo soluciones concretas y presentando reflexiones profundas sobre el rol de los profesionales en la economía, la gestión ambiental, fiscal, la reforma tributaria, la soberanía alimentaria, la administración del riesgo de lavado de activos, la planeación estratégica, entre otros temas relevantes. Sin más, dejo esta obra a los interesados en generar un impacto positivo en la sociedad a través de sus prácticas profesionales, será una experiencia de aprendizaje enriquecedora, profunda y transformadora.

William Bernardo Macías Orozco Popayán, 2022